

se sont tous contentés de l'examen des apparences et ils en concluent que les missions, étant peu ou point supportées par la mère-patrie, devaient nécessairement produire un maigre résultat. C'est indiquer le mal sans remonter à la cause.

Par une illusion fort naturelle à des âmes enthousiastes, on s'imaginait tout d'abord que les sauvages ne se le feraient pas dire deux fois pour devenir chrétiens et, là dessus, on partait en toute confiance, et sans préparatifs suffisants, aussi la surprise et le désappointement d'un grand nombre étaient-ils immenses lorsqu'ils découvraient que le sauvage ne ressemble en rien à l'individu qu'on s'était imaginé en Europe.

Ce qui a lieu de nous étonner à notre tour, c'est que, voyant l'erreur dans laquelle ils étaient tombés, ces gens n'aient pas eu la conception d'un nouveau plan adapté aux circonstances.

Le roi de France avec beaucoup de ses conseillers ne semblait pas comprendre cette vérité qu'on ne transforme les sauvages, qu'au prix d'un long travail, et en les mettant dans le cas d'avoir besoin de nous. Après trois quarts de siècle d'entreprises avortées, Louis XIV en était encore à répéter comme ses prédécesseurs : " Je ne suis pas content de ce qui se passe au Canada. Comment ! tant d'argent dépensé, tant d'efforts devenus inutiles : les Iroquois ne parlent pas français, il ne sont pas chrétiens ! Qu'on ne me fatigue plus de cette colonie !" Et effectivement, il se désintéressa de la colonie et des missions parceque les Iroquois ne parlaient pas français et persistaient à rester Iroquois !

MISSIONS DE L'ACADIE 1604-1610.

Dans l'ardeur de leur foi et de leur générosité apostolique, et prévenus de l'idée que les sauvages s'empresseraient de se jeter dans leurs bras, les premiers missionnaires de l'Acadie ne songèrent pas suffisamment à se préparer contre les éventualités d'une entreprise sans précédent. Ils partirent, oubliant jusqu'à leurs habits d'hiver comptant que là où vit " l'homme de la nature " là peut vivre l'Européen. C'est en 1604 que cette conception trouva sa première application dans la personne d'un